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НеМНоГо ИСТорИИ
В 90-е годы в Украине в связи с измене-

нием форм собственности обострились
проблемы как в экономике, так и в соци-
альной сфере. Ухудшилась производствен-
ная деятельность предприятий, поменя-
лись тенденции традиционных связей
между учебными, научными и производ-
ственными структурами. Образование
ожидало быстрых конструктивных пере-
мен. Многочисленные конференции, сове-
щания, разработанные концепции разви-
тия образования не давали четкого ответа
на вопрос, как сохранить существующий
уровень образования, а при возможности
обеспечить более высокое качество.

В условиях скудного финансирования
всех социальных сфер, в том числе и об-
разования, решить эту задачу было нере-
ально. Однако поставленная цель в опре-
деленной степени могла быть достигнута
за счет повышения у молодежи уровня
мотивации получения высшего образова-
ния. В частности, перед учащимися техни-

кумов должна быть открыта перспектива
получения такого образования.

В 1992 г. по инициативе профессора ка-
федры «Прикладная экология и охрана
окружающей среды» ДонНТУ Н.И. Бело-
мери и при поддержке директоров инду-
стриальных техникумов К.Г. Криворучко
(Константиновка), В.В. Новикова (Арте-
мовск), Л.П. Клименко (Амвросиевка), а
также руководства нашего университета в
лице проректора В.И.Костенко началась
работа по созданию учебно-научно-
производственного комплекса (УНПК)
«Силикатчик». Эту идею поддержали ру-
ководители стекольных и огнеупорных за-
водов, в первую очередь генеральный ди-
ректор ПО «Укрогнеупор» В.Ф.Москален-
ко, бывший руководитель ПО «Союзогнеу-
пор» Ю.Д.Сагалевич и др. В 1993 г. прика-
зом МОН Украины эта новая структура бы-
ла создана с очевидной целью – обеспе-
чить должное качество высшего образо-
вания в новых условиях. 

УНПК «СилиКатчиК» - 20 лет ПоиСКа и ПлодотворНой работы 

Окончание  на 10-й стр.

Компания ООО «ФИНКОМ
ГРУПП» выразила искреннюю
признательность ДонНТУ и ее
первым руководителям – рек-
тору А.А.Минаеву и проректо-
ру А.А. Троянскому – за мно-
голетнее сотрудничество и в
знак благодарности подарила
университету установку ПГМ-
20АТ, необходимую для ре-
монта кровли крыш учебных
корпусов и общежитий.

Руководство компании в
лице ее коммерческого дирек-
тора И.О. Аникеева пожелало
нашему вузу успехов, процве-
тания и финансового благопо-
лучия, а также выразило на-
дежду на продолжение успеш-
ного сотрудничества во благо
Украины.

В знак 
благодарности –

подарок

Всеукраїнська спілка
вчених-економістів у парт-
нерстві з кафедрою стра-
тегічного управління еко-
номічним розвитком Дон-
НТУ, Інститутом еконо-
мічних досліджень та по-
літичних консультацій на
базі нашого університету
провели семінар на тему:
«Всесвітня торговельна
система: сучасна діяль-
ність СОТ та її вплив на
бізнес». Цей захід здій-
снений в рамках проекту
«Торговельна політика і
практика в Україні», який
реалізується за фінансо-
вої підтримки уряду Шве-
ції. У роботі семінару взя-
ли участь представники
бізнесу, викладачі кафед-
ри стратегічного управлін-
ня економічним розвит-
ком ДонНТУ та студенти
спеціальності «Магістр біз-
нес-адміністрування». 

На семінарі виступили
представник Міністерст-
ва економічного розвит-

ку і торгівлі України Яніна
Терещенко, голова прав-
ління Інституту економіч-
них досліджень та полі-
тичних консультацій Ігор
Бураковський, директор
з наукової роботи цього
інституту Вероніка Мов-
чан та інші. 

Голова Всеукраїнської
спілки вчених-економі-
стів д.е.н., проф., завка-
федри стратегічного уп-
равління економічним
розвитком Олександр Кен-
дюхов узагальнив про-
блеми та перспективи
розвитку всесвітньої тор-
говельної системи.

Студенти спеціально-
сті «Магістр бізнес-адмі-
ністрування» взяли ак-
тивну участь в обгово-
ренні питань семінару.
Цей захід став прогре-
сивним компонентом на-
вчального процесу на
підгрунті застосування
методу професійного ді-
алогу студентів та екс-
пертів з питань розвитку
всесвітньої торговельної
системи. 

В  режИмі  ДіАлогУ

По представлению кафед-
ры «Машины и аппараты хи-
мических производств» уче-
ный совет ДонНТУ присвоил
профессору кафедры инже-
нерии твердых дисперсных
частиц (SPE) Технического
университета Гамбург-Хар-
бург (TUHH) С.И. АНТоНюкУ
звание «Выдающийся вы-
пускник ДонНТУ». 

В 1999 году С.И. Антонюк
с отличием окончил наш
университет по специально-
сти «оборудование химиче-
ских производств и пред-

приятий строительных мате-
риалов» и сразу поступил в
аспирантуру. В 2004 защитил
в НТУ «київська політехніка»
кандидатскую диссертацию
по экологической безопасно-
сти, выполненную под руко-
водством профессора А.С.
Парфенюка, в 2006 - доктор-
скую в Магдебургском уни-
верситете отто фон Герике. 

ВЫДАЮЩИЙСЯ ВЫПУСКНИК ДонНТУ
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Слева направо: С.И.Антонюк, Ю.Кутняшенко и А.Минакова
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А не так давно ученый стал лау-
реатом двух общегерманских пре-
мий: Мёллера – в области дисперс-
ных технологий и гранулирования
(2011г.) и «Friedrich-Koffler-Preis» об-
щества немецких инженеров по
процессам химической инженерии
(2013г.). кстати, С.И. Антонюк – один
из самых молодых ученых из стран
СНГ, ставший и самым молодым
профессором в Германии.

Магистрам гр. МХк-12м ю. кУТ-
НяшеНко и А. МИНАкоВой, про-
ходившим стажировку в Техниче-
ском университете Гамбург-Харбург
на кафедре SPE, удалось побеседо-
вать с профессором С.И. Антонюком.

Ю.К.: Сергей Игоревич, в свои 35
вы многого достигли. Как это уда-
лось, тем более в такой высококон-
курентной научной среде Германии?

С.А.: Основой моих успехов стала
база знаний, полученных в студенче-
стве в ДонНТУ на кафедре МАХП и в
аспирантуре, ну и, конечно же, при-
шлось много работать.

А.М.: Какие возможности пре-
доставляются в TUHH для реализа-
ции научных замыслов?

С.А.: Таких факторов много. Это –
условия, сама постановка научной ра-
боты в университете и на кафедре, пол-
ный доступ к лабораторной базе, при-
борам и установкам. Есть обширная
библиотека и возможность непрерыв-
ной работы в компьютерном центре
TUHH. Кроме того, множество семина-
ров, докладов на конференциях. А для
меня лично - и совместная работа с ди-
ректором SPE профессором С. Хайнри-
хом на протяжении последних шести
лет, еще с Магдебурга, где мы работали
вместе до перехода в TUHH.

Ю.К.: Как часто вы участвуете
в научных конференциях в разных
странах и кто осуществляет фи-
нансирование?

С.А.: Ежегодно я участвую не менее
чем в трех интернациональных и трех
немецких конференциях. Вообще, обя-
зательное участие в конференциях –
это требование вуза. Финансирование
идет через проекты с фирмами и гран-
ты по научной тематике кафедры.

А.М.: Вы стали заниматься нау-
кой еще студентом и участвовали
в различных конференциях, проводи-
мых в ДонНТУ, в частности, «Эколо-
гические проблемы индустриальных
мегаполисов» и «Охрана окружаю-
щей среды и рациональное использо-
вание природных ресурсов». Как бы
вы оценили их уровень?

С.А.: Студентам очень полезно уча-
ствовать в научных состязаниях, на ко-
торые предоставляются работы до-
вольно высокого уровня. Вообще сту-
дентам не хватает практики докладов
и умения излагать свои результаты. 

Ю.К.: Какое у вас соотношение
между учебной и научной работой?
Какова структура вашей рабочей
недели?

С.А.: Моя недельная учебная на-
грузка – 6 часов (3 пары). Остальное
время занимают методическая и на-
учная работа – ¼ и ¾ всего времени
соответственно.

А.М.: Сколько на вашей кафедре
преподавателей? Кто обеспечива-
ет подготовку учебного процесса и
лабораторного практикума?

С.А.: Всего три преподавателя ве-
дут 4 лекционных курса и проработ-
ки. Лабораторные работы проводят
аспиранты (в среднем ежегодно ра-
ботают 5-7 аспирантов). Общее коли-
чество членов кафедры с учетом сек-
ретарей, учебно-вспомогательного
персонала, инженеров составляет
порядка 25 человек.

Ю.К.: А как абитуриенты узнают
о кафедре? Как проходит их набор?

С.А.: В основном, сами, через
День открытых дверей. Агитацион-
ной работой занимается специаль-
ный отдел университета для школь-
ников, который привлекает их к про-
ведениию в лабораториях универси-
тета исследований по избранной
абитуриентами специальности.

А.М.: Какова структура кафед-
ры? Есть ли на ней аспирантура?

С.А.: Как таковой аспирантуры
нет. На кафедре есть профессор, в его
подчинении секретариат, три техни-
ческих сотрудника (два инженера-
техника и один завлабораториями),
главный инженер и бухгалтер, а так-
же стажер-профессор и аспиранты
(аспирант у нас – это должность).
Каждый аспирант ведет свой проект
и оформляет отчет по теме. Кстати,
аспиранты, да и студенты, в TUHH ра-
ботают очень много, интенсивно и
достаточно самостоятельно.

Ю.К.: В чем, на ваш взгляд, ос-
новное отличие нынешнего поло-
жения науки и образования в Украи-
не и Германии?

С.А.: В Германии и наука и образо-
вание хорошо финансируются госу-
дарством и многими фирмами, реа-
лизуются более новые проекты и экс-
периментальные идеи, намного со-
временнее учебная и научная базы,
отсутствует коррупция.

А.М.: Сколько лет вы работае-
те на кафедре SPE? Сколько ей лет
и каковы, по-вашему, ее основные
достижения?

С.А.: Кафедре 30 лет, я работаю на
ней пять лет. Ее достижения – это на-
учные результаты! SPE – ведущая ка-
федра Германии по механике твердых
дисперсных частиц и кипящему слою,
нами в промышленности реализовано
много проектов, по их реализации мы
занимаем в TUHH второе место.

А.М.: Мы убедились, что кафед-
ра обладает прекрасной и очень

большой лабораторной базой. За
счет чего ее поддерживают и об-
новляют?

С.А.: 80 % за счет грантов и про-
мышленных проектов, реализуются
также проектные работы аспирантов.
За техническим состоянием следят
техники-лаборанты и аспиранты, ма-
стера участвуют в изготовлении и об-
новлении оборудования. Их квалифи-
кация и профессионализм очень высо-
ки! Могут практически все изготовить,
смонтировать, оснастить приборами.

Ю.К.: Нам известно, что SPE со-
трудничает со многими передовыми
фирмами, в том числе крупнейшими,
в различных сферах производств не
только в Германии. Как вы думаете,
почему они обращаются к вам за на-
учной поддержкой?

С.А.: У них в процессе работы не-
прерывно возникают различные про-
блемы и трудности, и, конечно, их
интересуют новейшие разработки и
исследования, которые могут быть
перспективными. Они финансируют
творческий поиск.

А.М.: Какова технология выпол-
нения проектов?

С.А.: Нами подается заявка на
проект в соответстующее мини-
стерство или на конкретные фирмы,
и если ее одобряют, то даем объ-
явление о вакансии на должность ас-
пиранта. Через два-три года аспирант
предоставляет отчет и при условии
получения положительных результа-
тов может продолжить эту работу
или защитить диссертацию.

Ю.К.: Влияет ли университет на
выбор партнеров и какова роль его ру-
ководства при заключении договоров?

С.А.: Все эти вопросы, в том числе
и финансовые, решает сама кафедра.
Степень доверия и свободы в приня-
тии решений очень высока, но все
должно быть на законном основании.

А.М.: Вы уже больше трех лет
приглашаете к себе стажеров Дон-
НТУ. Что думаете об этом сотрудни-
честве? Ваши пожелания на будущее.

С.А.: Стажеры ДонНТУ – это лучшие
студенты с некоторым опытом работы
в химических лабораториях, сообрази-
тельные и достаточно самостоятель-
ные. Что касается пожеланий, то хоте-
лось бы еще более слаженной предва-
рительной работы в организации за-
явок на совместные гранты, без кото-
рых такое сотрудничество невозмож-
но, и в разработке новых перспектив-
ных совместных проектов для Украи-
ны с их реализацией.

Большое спасибо за беседу. Мы
очень благодарны вам и, конечно,
профессору С. Хайнриху, а также
коллективу SPE, университету за
все, что для нас сделали, за предо-
ставленные возможности, заботу
и прекрасное отношение.

С.А: А я, пользуясь случаем, благо-
дарю руководство моего родного
университета за столь высокий титул,
присвоенный мне.

ВЫДАЮЩИЙСЯ ВЫПУСКНИК ДонНТУ
Окончание.
Начало  на 1-й стр.
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- Виктория Яковлевна, все новое все-
гда с трудом пробивает себе дорогу.
Вот и сейчас наблюдается со стороны
части преподавателей некоторое со-
противление этому эксперименту. Что
вас подвигло в свое время без каких-ли-
бо указаний сверху использовать такую
образовательную методику?

- В современном обществе все меняет-
ся очень быстро: появляются новые техно-
логии и профессии, возникают неожидан-
ные задачи. Со всем этим должны уметь
справляться наши студенты. А мы, препо-
даватели, должны учить будущих специа-
листов думать, анализировать, задавать
вопросы и находить на них ответы, т.е.
УЧИТЬСЯ. 

Конечно, это непросто: нужно заинте-
ресовать студента,
мотивировать его к
самостоятельной
активной работе.
Но ведь сейчас для
этого есть масса
возможностей! Это
и система дистан-
ционного обуче-
ния (СДО), дейст-
вующая у нас уже
около 5 лет, и от-
крытые онлайн кур-
сы ведущих уни-
верситетов мира, и
виртуальные лаборатории, и новые фор-
мы хранения информации (аудио, видео,
мультимедиа). 

Современные студенты охотно исполь-
зуют модные гаджеты – планшеты, смарт-
фоны, электронные книги. Им уже не
очень интересно просто переписывать
текст лекции с доски или с экрана. Гораздо
интереснее для них и полезнее для меня,
как лектора, разобрать наиболее сложные
места электронного конспекта или дистан-
ционного курса, обсудить непонятные мо-
менты, порешать побольше примеров.

- С какими трудностями столкну-
лись вы на первых порах? 

- Конечно, освоение СДО, разработка
тестов для самопроверки по каждой теме
и системы оценивания дистанционного
курса, регулярная проверка присланных
студентами вопросов и выполненных ими
заданий – все это требует времени и опре-
деленных усилий. К сожалению, у нас до
сих пор эта форма работы со студентами
не оценивается в часах аудиторной на-
грузки, а учитывается только как учебно-
методическая работа в индивидуальном
плане преподавателя. Может, поэтому не
так много моих коллег используют дистан-

ционные курсы. Хотя у нас на факультете
такую форму работы давно практикует,
например, доцент В.П. Тарасюк. 

- А как восприняли эту форму обуче-
ния ваши студенты?

- Им понравилось! Они прорабатывают
лекционный материал в удобное время и
тут же проверяют себя по тесту, сорев-
нуются друг с другом по результатам те-
стирования, выполняют курсовую работу
по частям и проверяют правильность без
посещения консультаций. Но дадим слово
им самим.

Иван, магистр специальности ТкС:
«Дистанционное обучение по предмету
«Теория телетрафика» мне понравилось
тем, что если вдруг я пропускал занятие,
то мог легко скачать нужный мне матери-

ал. Все, что мне
было необходимо,
– это компьютер с
доступом в Интер-
нет. Я не отставал
от программы, и
обучение проходи-
ло индивидуально
и в удобное для
меня время».

Виктория, 
4-й курс специаль-
ности НАП: «Я счи-
таю, что получать
знания, обучаясь

дистанционно, – это неплохой шанс про-
явить свою индивидуальность. Практиче-
ские навыки ДО мы получили еще на 1-м
курсе, изучая дисциплину «Информати-
ка». На сайте мы проходили тесты, зада-
вали вопросы преподавателю. Мне очень
понравилась такая форма учебы, так как
это было удобно и интересно.

Анжела, 3-й курс специальности ЭлС:
«ДО существенно облегчает учебу. Во-пер-
вых, проще сдавать лабораторные работы,
т.к. появляется возможность проконсульти-
роваться у преподавателя онлайн вместо
посещения консультаций, время которых
ограничено. Во-вторых, наличие теоретиче-
ского материала упрощает подготовку к эк-
замену. Кроме того, есть возможность про-
верки своих знаний по тестам.

- Что бы вы пожелали нашим препо-
давателям?

- Ситуация складывается так, что у тра-
диционной формы университетского об-
разования появляются конкуренты. На-
верное, не стоит бояться пробовать совре-
менные формы и методы обучения. Надо
«ввязываться в драку», иначе через не-
сколько лет нас могут вытеснить с рынка
образовательных услуг.

В ноябре-декабре в нашем университете будет проведен крупномасштабный экс-

перимент, связанный с освоением е-образования, об особенностях которого под-

робно рассказал в предыдущем номере нашей газеты проректор Е.А. Башков. А се-

годня мы беседуем с профессором кафедры автоматики и телемеханики 

В.Я.ВоропаеВой, которая уже сравнительно давно практикует этот метод обуче-

ния, и предоставим слово ее студентам. 8 октября в малом зале
ученого совета состоялась
встреча членов ректората
со студенческим активом
по вопросу дистанцион-
ного обучения. В прези-
диуме - ректор ДонНТУ 
А.А. Минаев, проректоры
В.В. Дементьев, А.В. Лев-
шов, декан ЭкФ С.И. Крав-
ченко, председатель проф-
кома студентов Ю.В. Ох-
ват. Также были приглаше-
ны директор библиотеки
А.А. Петрова, профессор
кафедры АТ факультета
КИТА В.Я. Воропаева. На
собрании присутствовали
председатели профбюро,
советов студенческого са-
моуправления факульте-
тов, студсоветов общежи-
тий, студенческий актив. 

ректор 
об эксперименте 
с е-образоВанием
Вначале ректор А.А. Ми-

наев ответил на вопросы
обеспокоенных студентов о
сроках включения отопле-
ния и сказал, что в общежи-
тиях его запустят несколь-
ко раньше, а в корпусах – 
с 15 октября, а затем сосре-
доточился на вопросе при-
менения дистанционной
формы обучения с 18 ноября
этого года. По словам А.А.
Минаева, эта форма активно
используется и развивается
за рубежом, в европейских
(немецких) и американских
вузах, за ней будущее. И, пы-
таясь внедрить дистанцион-
ное обучение в ДонНТУ, ру-
ководство пытается решить
сразу несколько задач: во-
первых, повысить самостоя-
тельность студентов, побудив
их получать знания не только
традиционным путем слу-
шания-конспектирования
лекций, во-вторых, стимули-
ровать преподавателей рабо-
тать над улучшением своих
конспектов, в-третьих, эта
форма рано или поздно, но
появится в нашем образова-
тельном пространстве и мы
уже будем к ней готовы. 

дорогу 
осилит 
идущий

Окончание  на 4-й стр.
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Но главной целью этого экспери-
мента является повышение привле-
кательности наших выпускников на
современном рынке труда. Предпо-
лагается давать им характеристики
для работодателей, особо отмечая
проявленные самостоятельность, ак-
тивность и успешность в изучении
учебных материалов через прогрес-
сивные Интернет-технологии. Плани-
руется, что на период с 18 ноября по
22 декабря преподаватели будут вы-
давать студентам задание на само-
стоятельное изучение (лично, через
e-mail – это уже на усмотрение ка-
федры), а студенты в это время могут
скачивать необходимые конспекты,
методические материалы со специ-
ально созданного вузовского инфор-
мационного портала. Преподаватели
в это время остаются на рабочих ме-
стах, находятся на своей кафедре со-
гласно расписанию занятий, и сту-
денты могут беспрепятственно при-
ходить к ним на консультации. 

Общежития и корпуса – не закры-
ваются. Точки питания – будут рабо-
тать. Стипендию студенты будут полу-
чать, преподаватели зарплату – тоже.
Зачетная и экзаменационная сессии
состоятся согласно графику учебного
процесса вживую, не онлайн. В сле-
дующем семестре не предполагается
введение такой формы обучения.

Coursera предлагает 
полноценные курсы

По словам проректора В.В. Де-
ментьева, студенты получат к 18 но-
ября необходимое по учебному гра-
фику количество аудиторных часов –
меняется только одна из форм само-
стоятельной работы. В.В. Дементьев
проинформировал о курсерах (справ-
ка из Википедии: Coursera – проект 
в сфере онлайн образования, осно-
ванный профессорами Стэнфордско-

го университета Эндрю Нг и Дафной
Келлер. В его рамках существует про-
ект по публикации образовательных
материалов в Интернете в виде набо-
ра бесплатных онлайн курсов. Авто-
рами курсов являются преподавате-
ли нескольких ведущих мировых
университетов. Как указано автора-
ми ресурса, в настоящее время в
программе участвуют представители
33 университетов, в том числе Прин-
стонский и Стэнфордский, Универ-
ситет Джонса Хопкинса, Калифор-
нийский технологический институт,
Эдинбургский университет, Универ-
ситет Торонто, Колумбийский и Пен-
сильванский университеты и другие.
Coursera предлагает не отдельные
лекции, а полноценные курсы, кото-
рые включают видеолекции с субтит-
рами, текстовые конспекты лекций,
домашние задания, тесты и итоговые
экзамены. Доступ к курсам ограни-
чен по времени; каждое домашнее
задание или тест должно быть вы-
полнено только в определенный пе-
риод времени. По окончании курса
при условии успешной сдачи проме-
жуточных заданий и финального эк-
замена слушателю высылается соот-
ветствующий сертификат. Миссия ор-
ганизации – обучать миллионы сту-
дентов со всего мира, изменяя метод
традиционного преподавания. По со-
стоянию на май 2012 г. на курсы Co-
ursera произошло более миллиона
зачислений. Всего в проекте зареги-
стрировано более 900 тыс. пользова-
телей, при этом каждый может быть
слушателем нескольких курсов. В
рейтинге 100 лучших сайтов 2012 го-
да, составленным журналом Time,
стартап Coursera победил в номина-
ции «Лучший образовательный сайт
года».

В.В. Дементьев обратил внима-
ние, что многие ведущие универси-
теты отказываются от чтения лекций
по «простым» предметам, предлагая

студентам пройти онлайн курс и по-
лучить затем сертификат, а препода-
ватели читают вживую более слож-
ные предметы.

как подбирает 
работникоВ дтэк

Было интересным и выступление
проректора А.В. Левшова – он привел
пример, как современные фирмы (на-
пример, ДТЭК) выбирают себе работ-
ников: в аудитории объявили конкурс
проектов – выпускников разных фа-
культетов произвольно объединили в
рабочие группы и дали задание каж-
дой спроектировать инвестиционно
привлекательное предприятие в од-
ной из областей страны. Тут уж ребя-
там пришлось применить и получен-
ные знания в вузе, и проявить свои
способности по работе в команде, и
воспользоваться Интернетом для по-
лучения необходимых данных. По ито-
гам конкурса многих отличившихся
взяли не только на заметку, но и впо-
следствии – на работу. А.В. Левшов
призвал студентов не бояться нововве-
дения – ведь все нормально восприни-
мают работу над курсовыми, диплома-
ми, и эта экспериментальная форма
самостоятельной работы (дистанцион-
ное обучение) должна прижиться в на-
шем вузе. 

студентам понраВилось
Профессор кафедры АТ В.Я. Воро-

паева поделилась своим опытом дис-
танционного обучения по курсу «Тео-
рия телетрафика»: «Студенты не тра-
тят время в подчас холодной аудито-
рии, конспектируя лекции, а приходят
уже подготовленными, кроме того,
при выполнении онлайн тестов на зна-
ние предмета включается соревнова-
тельный эффект – каждый может срав-
нить свой рейтинг с успехами товари-
щей и попытаться улучшить его. При
освоении этой технологии преподава-
телю придется побольше поработать,

Окончание. Начало  на 3-й стр.

дорог у  осилит  идущий

Слева направо: декан ЭкФ С.И. Кравченко, проректор В.В. Дементьев,
ректор А.А. Минаев, проректор А.В. Левшов, 

председатель профкома студентов Ю.В. Охват

Студенты внимательно слушают, 
что их ждет в ближайшем будущем 
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но студенты должны при-
нять эту форму на «ура».

библиотека 
готоВа 

к эксперименту
Директор научно-техни-

ческой библиотеки ДонНТУ
А.А. Петрова проинформи-
ровала участников встречи,
что наша библиотека и ее
работники давно уже ос-
воили все современные
информационные техноло-
гии: действует электрон-
ный каталог, в социальных
сетях есть соответствующая
группа, где онлайн библио-
граф проконсультирует по
всем вопросам, связанным
с пользованием библиоте-
кой, осуществляется ре-
гистрация и перерегист-
рация пользователей че-
рез электронку, есть бес-
платная услуга сканирова-
ния нужной страницы и от-
правления ее на e-mail чи-
тателя (по предваритель-
ной заявке) и продолжает
формироваться электрон-
ная библиотека. На youtube
размещен ролик-обучалка,
как пользоваться нашим
электронным библиотеч-
ным каталогом. По словам 
А.А. Петровой, зарегистри-
рованный пользователь-
читатель по своей фамилии
и номеру читательского би-
лета через Интернет полу-
чит доступ ко всем ресур-
сам библиотеки. 

Безусловно, дистанцион-
ная форма обучения – экспе-
римент для всех участников
учебного процесса – как для
руководства вуза, преподава-
телей, так и для студентов. Но
он должен дать ответ на гло-
бальный вопрос: "А можем
ли мы...?", выявить пробелы
в готовности преподаватель-
ского состава, в качестве ме-
тодического обеспечения та-
кой формы обучения, в готов-
ности и адекватности имею-
щихся технических средств.
Но если не пытаться изме-
нить себя, а просто плыть по
течению, то велика веро-
ятность затеряться и утонуть в
океане мировой высшей
школы. Университет в проти-
вовес этому должен, следо-
вать древней мудрости: "До-
рогу осилит идущий».

Г. ЛЫСеНко,
зам. председателя

профкома студентов

Мероприятия по экономии энергоресур-
сов доступны всем, и каждый их знает с дет-
ства: выключайте электроприборы, которы-
ми вы на данный момент не пользуетесь
(даже находясь в «дежурном» режиме, они
продолжают потреблять электричество). Ог-
ромное количество электроэнергии уходит
на освещение. Надо позаботиться о том,
чтобы лампы не горели в тех помещениях,
где вас нет. Наиболее эффективно исполь-
зовать местное, точечное освещение. Но-
вые энергосберегающие лампы экономят
расход электроэнергии и со временем сами
себя окупают.

Не надо пренебрегать естественным
освещением. Светлые шторы, обои и по-
толок, чистые окна, умеренное количе-
ство цветов на подоконниках увеличат
освещенность комнаты и сократят исполь-
зование светильников. Следует учитывать,
что запыленные окна снижают естествен-
ную освещенность на 30%.

Многие считают, что экономия воды -
это проблема, не относящаяся к электро-
энергии. На самом же деле, экономя воду,
мы экономим электроэнергию. Вода не
сама приходит в наши многоэтажные до-
ма. Мощные насосы, приводимые в дви-
жение электрическими моторами, подни-
мают ее на нужную высоту. Этот расход
энергии не отражается на наших электро-
счетчиках, но величина его весьма ощути-
ма. Советы по экономии воды очень про-
сты. Это исправное состояние кранов в
ваннах, умывальниках и мойках; исправ-
ность унитазов.

Еще один вид энергии, требующий эко-
номии, – тепловая. С наступлением холодов

и началом отопительного сезона всем нам
хочется возвратиться в теплое уютное по-
мещение. И в наших силах принять меры,
чтобы драгоценное тепло не отапливало
улицу. Очень много тепла теряется через
оконные и дверные проёмы — 40-50 %; че-
рез наружные стены — 30-40 %.; через пе-
рекрытия подвалов и чердаков — до 20 %.
Укрытие отопительных приборов декора-
тивными плитами, панелями и даже штора-
ми снижает теплоотдачу на 10 %. Полезно
укрывать теплоотражающими материала-
ми стену за радиатором отопления. Перед
утеплением на зиму окон следует тщатель-
но помыть стёкла, да и вообще это следует
делать почаще. На зиму оконные рамы
можно заклеить бумагой, но лучше - ис-
пользовать специальные уплотняющие ма-
териалы. Они есть в продаже, и некоторые
способны работать несколько лет. 

Уважаемые студенты! Мы просим вас
рационально использовать энергоресурсы
и своевременно оплачивать счета за ком-
мунальные услуги. Привыкнув к благам ци-
вилизации и пользуясь ими ежедневно,
большинство из нас не проявляет должной
бережливости в быту. А ведь один кВт сэко-
номленной энергии дешевле в 5-7 раз, чем
такой же объем генерированной. 

Этой осенью мы объявляем вузовский
конкурс на лучшее общежитие, лучшую
комнату, и при подведении итогов будем
учитывать также экономию энергоресур-
сов как отдельными жильцами, так и об-
щежитием в целом.

Профком студентов
Совет студенческого 

самоуправления ДонНТУ

В Одес-
ском нацио-
нальном уни-
верситете име-
ни И.И. Меч-
никова со-
стоялась чет-
вертая  Все-
украинская
школа проф-
союзного ли-

дера, организатором которой
выступает Ассоциация право-
защитных организаторов сту-
дентов Украины при поддерж-
ке Министерства молодежи и
спорта. В ней приняли участие
активисты из 65-ти студенче-
ских профкомов, а всего было
230 участников. 

Лидеры профсоюзных орга-
низаций съехались со всех горо-
дов Украины, чтобы повысить
уровень своей профсоюзной ра-
боты, получить новые знания,
обменяться опытом, завести но-
вые знакомства. Донецкую
область представляли студен-
ческие лидеры двух крупнейших
вузов – ДонНУ (Юрий Денисен-

ко, председатель профбюро
биологического факультета) и я,
Яна Кот, председатель профбю-
ро Института горного дела и гео-
логии ДонНТУ.

Торжественное открытие
началось ярким концертом в
актовом зале университета,
после которого для профсоюз-
ных лидеров была организо-
вана экскурсия по Одессе.

Программа IV школы бы-
ла достаточно насыщенной и
разнообразной. Она включала
ряд секций-кейсов, таких как
«Секреты успешных презен-
таций», «Эффективные пере-
говоры», «ISIC-студенческое
пространство возможностей»,
«Студенческая программа
АПОС Украины», «Лучшие
проекты студенческих проф-
комов», «Игра по-крупному,
или умение вести перегово-
ры», «Эффективные коммуни-
кации в повседневной жизни».
Секции проводили приглашен-
ные специалисты, которые по-
делились с нами массой по-
лезной информации по раз-

ным аспектам деятельности
профсоюза. Мы получили те
знания и навыки, которые каж-
дый день будут применяться в
профсоюзной работе.

Приятным сюрпризом со
стороны организаторов был
культпоход на оперу «Бал-мас-
карад» в Одесский оперный те-
атр. Красота и роскошь театра
произвели неизгладимое впе-
чатление!

Немалое значение имела
атмосфера, в которой проходи-
ла школа. За три дня все ее
участники стали одной боль-
шой семьей, которую объеди-
няет профсоюз. Такие проекты
просто необходимы, ведь по-
мимо обучения особенностям
профсоюзной работы активи-
сты заводят новые знакомства,
общаются, обмениваются опы-
том и просто хорошо проводят
время. Все мы с нетерпением
ждем следующую, пятую, «Все-
украинскую школу профсоюз-
ного лидера». 

Яна Кот, 
участница проекта 

ПоСтигали тоНКоСти ПрофСоюзНой работы

экономными быть просто
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На базе Международного

центра туризма «Золотой берег»
в АР Крым состоялся очередной
форум лидеров студенческих
профсоюзных организаций и ор-
ганов студенческого самоуправле-
ния Донецкой области. На форуме
были проведены тренинги и ма-
стер-классы для студенческой мо-
лодёжи, заседания секции Моло-
дежного совета при Донецкой
областной государственной адми-
нистрации и Студенческого парла-
мента при Донецком областном
совете, встреча студенческих акти-
вистов с председателем обкома

профсоюза работников образова-
ния и науки и подведены итоги
областного конкурса профсоюз-
ной и самоуправленческой рекла-
мы «Семь шагов к успеху».

Командам студентов нашего
вуза и Донецкого национального
университета были вручены сер-
тификаты за первое место в кон-
курсе рекламы «Семь шагов к ус-
пеху» в номинации «Продвинь
профсоюз».

Наша команда заняла также
первое место в этом конкурсе в
номинации «Лучший профсоюз-
ный буклет».

Анастасия Пачковская и Ангелина
Данилевская, студентки факультета
компьютерных наук и технологий,
побывали на очень интересном ме-
роприятии – видеоконференции «Ре-
бенок и компьютер. Граница между
пользой и вредом». Инициатором ее
проведения выступил выпускник это-
го факультета Денис Бурховецкий, а
само мероприятие проводилось под
патронатом компьютерной академии
«Шаг». В зале проведения видеосо-
вещаний областной государственной
администрации собрались руководи-
тели и специалисты структурных от-
делов по делам семьи и молодежи,
по делам детей, образования и нау-
ки, представители студенческих
профкомов вузов, руководители об-
щественных организаций. Цель кон-
ференции – обсуждение положи-

тельного опыта и существование ре-
альных угроз во время пользования
Интернетом, компьютерными игра-
ми, соцсетями, их влияние на психи-
ку ребенка. Перед обширной аудито-
рией (а на видеосвязи с Донецком
находились представители практиче-
ски всей Донецкой области) выступи-
ли врач-офтальмолог, психолог, заве-
дующий кафедрой программирова-
ния академии «Шаг». 

Представители IT-отрасли дали
практические советы, как можно при
помощи изменения настроек в брау-
зерах ограничить время работы ре-
бенка в Интернете, проследить, на
каких сайтах он бывает, как правиль-
но написать жалобы на сайты, содер-
жащие нежелательный контент. Пси-
хологи рассказали о необходимос-
ти личного контакта с детьми (мини-

мум 15 минут в день), и о том, что
всем нам для ощущения счастья на-
до 8 объятий в день! Врач-офтальмо-
лог поделился рекомендациями по
сохранению зрения при длительной
работе за компьютером. 

В общем, тема, затронутая ор-
ганизаторами, очень злободневна.
Не секрет, что компьютер (смарт-
фон, планшет) вместе с соцсетями 
и онлайн играми занимает все боль-
ше нашего времени, заменяя лич-
ное общение с друзьями и родителя-
ми, прогулки на свежем воздухе,
спорт. 

Давайте будем помнить о том, что
вся эта техника и продвинутые техно-
логии были придуманы для того, что-
бы облегчить нам жизнь, а не заме-
нить ее виртуальным миром!

Анастасия ПАЧкоВСкАя 

Студенты ДонНТУ полу-
чили возможность позна-
комиться с культурными
традициями Шри-Ланки.
Мероприятие проходило в
рамках Дней Шри-Ланки в
Украине и было направле-
но на укрепление культур-
ного сотрудничества и
взаимопонимания Украи-
ны и Демократической Со-
циалистической Республи-
ки Шри-Ланка. 

В начале октября во
Дворце культуры им. Куй-
бышева состоялось захва-
тывающее и чарующее по
своей красоте культурное
шоу «Вечер Шри-Ланки» с
участием танцевального
коллектива исполнителей
народного танца этой рес-
публики, выступления ко-

торого были высоко оце-
нены во многих странах.

Перед танцевальным
шоу студенты познакоми-
лись с фотоэкспозицией,
раскрывающей все много-
образие этой южноазиат-
ской страны, культурное
наследие которой насчи-
тывает более 2500 лет. 

Фото экзотической при-
роды, необычные танцы,
красивые танцовщицы, го-
рячий чай, которым уго-
щали в фойе, приятно конт-
растировали с прохлад-
ным осенним донецким
вечером. 

Программа этого ме-
роприятия оставила са-
мые теплые воспомина-
ния о необыкновенной
культуре Шри-Ланки.

В октябре прошли финальные матчи кубка ДонНТУ по
мини-футболу. В матче за третье место преподаватели,
прибывшие на игру без двух ключевых игроков, не смогли
оказать достойное сопротивление футболистам сборной фа-
культета КИТА. Студенты уже с первых минут матча завла-
дели инициативой и шаг за шагом набирали обороты, на что
их соперники ответили всего двумя-тремя опасными выпа-
дами. Как результат, пять безответных мячей побывали в
воротах преподавателей.

Матч за первое место оказался не настолько интерес-
ным, как ожидалось. Электротехники начали резво, что и
дало свои плоды. Команда горняков пропустила несколько
мячей кряду за считанные минуты. Собравшись с силами,
футболисты из сборной ИГГ пошли вперед, оголяя тылы, и
все-таки забили второй мяч, но еще несколько раз были на-
казаны контратаками. Неблагоприятные погодные условия,
нехватка боевого духа или ключевых игроков - что именно
стало причиной поражение горняков, сказать сложно. Но
факт остается фактом - разгромная победа сборной ЭТФ в
финале со счетом 10:2 и поздравления с победой в кубке
ДонНТУ.

Александр ГАрАНжА,  и.о. председателя 
спортивно-массовой комиссии профкома студентов
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Питание – неотъем-
лемая составная чело-
веческой жизни. Чтобы
вы не голодали, о вас
позаботятся сотрудники
студенческих столовых
на территории студго-
родка ("Бодрость") и в
восьмом учебном кор-
пусе, где вы сможете
плотно пообедать, а
также подкрепиться в
буфетах, имеющихся
почти в каждом учеб-
ном корпусе вуза. Ну а
живущим в общежитии
придется, конечно, и са-
мим "поколдовать" у
печки. Но и у них по-
явилась приятная аль-
тернатива – в общежи-
тии № 4 (пр. Ватутина,
36) открыт пункт вечер-
него питания на базе
обеденного зала про-
филактория (цоколь-
ный этаж). В меню су-
пы, борщи, каши, котле-
ты, салаты, цены сту-
денческие, работает с
14.00 до 20.00.

 

 � # � � � ,  

- Я приезжаю на слет как
участник второй раз, но со-
брали свою команду, объ-
единившую студентов-элек-
тротехников, впервые. 

Мы с ребятами будем
долго вспоминать неверо-
ятно дружескую атмосферу
и хорошее настроение
участников слета, даже не-
смотря на ужасную ненаст-
ную погоду! Благодаря
дождливой и холодной осе-
ни в лесах Святогорья вы-
росло огромное количество
грибов! И, конечно, мы от-
правились на «тихую охоту»
– собирать белые грибы,
маслята, лисички. Все со-
бранные нами грибы прове-
ряли организаторы и расска-

зывали, какие из них –
съедобные, а какие лучше
отложить в сторону. Потом
этот грибной «урожай» от-
правился в котелок и пре-
вратился в очень вкусную и

ароматную грибную юшку.
Многие из участников слета,
избалованные домашними
разносолами, были удивле-
ны, насколько вкусна на све-
жем воздухе, в хорошей
компании самая простая еда
– гречневая каша, шпроты,
кабачковая икра.

Но, конечно, на турслете мы
не только ели… В программе
было множество самых раз-
ных конкурсов, в которых мы
участвовали – «Техника пеше-
ходного туризма», «Техника
водного туризма», спортив-
ное ориентирование, стрель-
ба из пневматических винто-
вок, где лучшими снайпера-
ми показали себя девушки,
конкурсы «Мистер Мускул»,
костровый, бардовской пес-
ни, кулинарный… Так что
скучать и мерзнуть не было
времени. Некоторые из сту-
дентов попробовали себя в
роли туристов впервые, по-
этому «крещение» из-за по-
годных условий было не-
сколько экстремальное! 

Несмотря на дождь и ве-
тер, все вернулись с отлич-
ным настроением и заря-
дом положительных эмоций
на всю зиму!

  

В этом году нам необычайно по-
везло – мы занимались изучением
немецкого языка на международных
курсах в Магдебурге. 

Дорога в Германию была длинной
и изнурительной, но мы были полны
приятных ожиданий, потому что поч-
ти никто из нас раньше не был в этой
стране. День прибытия выпал на суб-
боту, поэтому мы сразу ощутили раз-
ницу в укладе жизни украинцев и
немцев. Например, здесь на выход-
ных закрыты все магазины.

Организаторы курсов приняли нас
очень тепло и душевно. В первый
день мы посетили организационное
собрание, где узнали о нашем же-
стком графике на ближайшие 29
дней. Ну а потом начались нелегкие
учебные будни. Занятия проходили
очень интенсивно, каждый день с 9
до 13.30. Затем был перерыв на
обед, ну а после экскурсоводы (со-
трудники и студенты Магдебурского

университета) открывали для нас за-
гадочный мир новых интересных
мест. Благодаря этому активный про-
цесс обучения разговорному немец-
кому языку продолжался почти це-
лый день.

Помимо нас, двадцати студентов
из Донецка, участниками языкового
интенсивного курса были студенты и
из других стран: Бразилии, Испании,
США, России, Казахстана, Болгарии,
Японии, Грузии и др. – в общей слож-
ности 40 студентов разных специ-
альностей из разных стран, предста-
вители разных культур, объединен-
ные одной целью – овладеть немец-
ким языком в совершенстве.

Наша культурная программа была
очень интересной и насыщенной: в
будни мы знакомились с историей и
выдающимися людьми Магдебурга,
а на выходных посещали другие го-
рода. Мы побывали в замечательной
столице Германии – Берлине, а также

в Лейпциге, Кведлинбурге, Воль-
фсбурге и в Потсдаме с его замеча-
тельными памятниками ландшафт-
ной архитектуры.

У меня, как и у всех участников
этих курсов, остались незабываемые
воспоминания и яркие впечатления
об августе, проведенном в Германии.
И, конечно, множество часов языко-
вой практики не прошли даром.

Искренне благодарим преподава-
телей НТФ и Магдебургского Отто
фон Герике университета, организо-
вавших такие замечательные курсы и
очень интересную поездку.

По инициативе заведующей кафедрой технического иностранного языка Не-
мецкого технического факультета О.Л. Косован уже второй год подряд студенты
НТФ летом выезжают в Магдебургский Отто фон Герике университет, чтобы углу-
бить свои знания в области немецкого языка. Участница курсов студентка группы
СУАн-10 алена решитьКо делится своими впечатлениями об этой поездке. 

ц ц

Призыв бУдет, Но тольКо 
во вНУтреННие войСКа
Президент Украины Виктор Януко-

вич подписал указ N562/2013 о сроках
проведения призывов на службу в
2014 году.

Согласно указу, призыва в Воору-
женные Силы Украины в 2014 году не
будет. однако сохранится призыв во
внутренние войска Министерства
внутренних дел Украины. Призывать
будут годных по состоянию здоровья
мужчин, которым исполнилось 18 лет,
и они не имеют права на освобожде-
ние или отсрочку от призыва.

Призыв в ВВ состоится в апреле-
мае 2014 года. Второй - в октябре-но-
ябре следующего года. 

В конце сентября в Святогорске состоялся традицион-
ный областной 39-й туристический слет учащейся молоде-
жи, представителей молодежных организаций и трудовых
коллективов г. Донецка и области. От ДонНТУ в слете уча-
ствовало 4 команды («Дуршлаг», «Озверевший банзай», «КИ-
ТАйцы» и «220 вольт» (а всего на слете было восемь команд).
Многие не приехали в Святогорск из-за плохих погодных
условий, но «дпишников» такие мелочи не остановили… 
В активе политехников такие места: 1-е – «Дуршлаг», 2-е –
«Озверевший банзай», 6-е - «220 вольт» и 8-е - «КИТАйцы».

Своими впечатлениями от туристического слета подели-
лась капитан команды «220 вольт» Лилия КосенКо, она же
– председатель профбюро электротехнического факультета. 
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15 октября отметил
юбилей М.А. оСТАПеНко. 
Михаил Андреевич трудит-
ся в нашем университете
почти 45 лет на разных
должностях: старший ин-
женер, ассистент, старший
преподаватель, доцент, по
совместительству началь-
ник, а ныне – заместитель
начальника учебно-мето-
дического отдела, профес-
сор кафедры «Машины и
аппараты химических про-
изводств».

Михаил Андреевич под-
готовил и опубликовал бо-
лее сотни научных, учеб-
ных и учебно-методиче-
ских работ, является со-
автором учебного пособия
по оборудованию коксохи-
мических заводов, автором
учебного пособия по тех-
нологическому оборудова-
нию химических цехов КХЗ,
участвовал в качестве руко-
водителя и ответственного
исполнителя во многих го-
сударственных и хозяйст-
венных исследовательских
темах по проблемам ком-
плексной переработки бу-
рого угля, сушке химиче-
ских реактивов, повыше-
ния плотности угля при
подготовке к переработке.

Работа Михаила Андре-
евича на кафедре и в уни-
верситете всегда отличает-
ся большой ответственно-
стью к порученному делу,
точностью, пунктуально-
стью, фундаментальностью
знаний и стремлением к
новому. Требовательность
и доброжелательность по
отношению к студентам,
культура общения и внима-
ние к коллегам и сотрудни-
кам обеспечивают ему за-
служенный авторитет и
уважение.

Особой чертой Михаила
Андреевича является его 
в высшей степени добро-
совестное отношение ко
всем составляющим педа-
гогической работы. Свой
богатый опыт он успешно
передает молодым препо-
давателям, сохраняя тем

самым традиции и высо-
кий уровень профессио-
нальной подготовки на ка-
федре, сложившиеся за
многие годы. При этом ни-
когда не отказывает в по-
мощи, консультации, ста-
рается добиться понима-
ния, не считаясь со време-
нем и проявляя при этом
огромное терпение.

Студенты и коллеги це-
нят Михаила Андреевича
за его профессионализм,
трудолюбие, эрудицию, от-
зывчивость, доброжела-
тельность и скромность.

Михаил Андреевич –
личность очень разносто-
ронняя. Он многое знает и
умеет, многим интересу-
ется. Мы знаем его как зна-
тока классической и хоро-
шей современной музыки,
как практика в области фи-
тотерапии и фотографии,
как человека, очень любя-
щего природу. Фотостенд
«Защитим и сохраним
жемчужину Донбасса –
Святогорье», подготовлен-
ный Михаилом Андрееви-
чем, украшает кафедру
МАХП и является наилуч-
шим подтверждением его
таланта фотографа, подме-
чающего прекрасное в
обычном.

Мы от всей души по-
здравляем Михаила Анд-
реевича с юбилеем, жела-
ем крепкого здоровья, бод-
рости, оптимизма, счастья,
благополучия, дальнейших
успехов во всем и удоволь-
ствия от благородного де-
ла, которому он служит.

коллектив 
кафедры МАХП

24 октября профессо-
ру кафедры «Электропри-
вод и автоматизация про-
мышленных установок»
Владимиру Филипповичу
БорИСеНко исполнилось
75 лет. В нашем универси-
тете он начал работать с
1961 года, сразу после окон-
чания вуза. Вначале асси-
стентом, а после защиты в
1975 году кандидатской
диссертации – доцентом.
В.Ф. Борисенко является од-
ним из специалистов, кото-
рые формировали первый
педагогический коллектив и
направления научной дея-
тельности кафедры ЭАПУ пос-
ле ее создания в 1959 году.

За годы работы на кафед-
ре Владимир Филиппович
зарекомендовал себя как
высококвалифицированный
преподаватель, ученый и ор-
ганизатор. Занятия проводит
на высоком уровне с учетом
последних достижений в
науке, технике и образова-
нии. Человек активный, ищу-
щий, он выступил одним из
инициаторов создания фа-
культетов с углубленным из-
учением иностранных язы-
ков. Владимир Филиппович
немало сделал для развития
Французского технического
факультета по направлению
"Электромеханика», он чита-
ет на французском языке
лекции по курсам "Теория
электропривода" и «Специ-
альные системы электро-
приводов в промышленно-
сти". Под руководством
проф. Борисенко недавно
защитили диссертационные
работы два аспиранта, а
один из них – В.М.Хоменко -
в Версальском университете,
причем впервые в истории
ДонНТУ велась онлайн
трансляция его защиты.

Научные интересы про-
фессора Борисенко сосредо-
точены на исследовании ди-
намики электромеханиче-
ских систем общепромыш-
ленных механизмов, улуч-
шении режимов работы ма-
шин средствами электро-
привода, диагностике теку-
щего состояния промыш-

ленных систем электропри-
вода. По результатам на-
учных исследований опуб-
ликовано более 230 на-
учных статей, издано три
монографии, два учебных
пособия с грифом Минобра-
зования Украины, учебное
пособие ДонНТУ, выпущено
более 20 методических раз-
работок, в том числе на
французском языке. Влади-
мир Филиппович постоянно
руководит научно-исследо-
вательской работой студен-
тов и аспирантов, пользуется
большим уважением среди
своих учеников и коллег. 

В апреле 2008 г. профес-
сору Борисенко было при-
своено звание члена-кор-
респондента Академии тех-
нологических наук Украины
по специальности "Техноло-
гии в энергетике". Большую
работу В. Ф. Борисенко ве-
дет по развитию сотрудни-
чества с французскими вуза-
ми. Он установил тесные на-
учно-практические связи с
университетами Сен Кантен-
ан-Ивлин и Сержи-Понтуаз и
с 2008 г. является координа-
тором договоров о сотруд-
ничестве с ними. 

Владимир Филиппович –
человек активной жизнен-
ной позиции, ответствен-
ный, порядочный и оптими-
стичный. Он пропагандиру-
ет здоровый образ жизни,
активно занимается спор-
том и является постоянным
участником спортивных со-
ревнований, проводимых
на университетском и меж-
вузовском уровнях.

Мы поздравляем Влади-
мира Филипповича со зна-
менательной датой в жизни
и желаем ему крепкого здо-
ровья, благополучия и даль-
нейших успехов в профес-
сиональной деятельности.

коллектив 
кафедры ЭАПУ

РазностоРонняя 

личность

Человек 
активной 

жизненной 
позиции

ЮБИЛЯРЫ
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Наталья. Мы два года
учили польский язык на
Польском техническом фа-
культете (PWT) ДонНТУ. Не-
смотря на то, что Леша на
курс старше меня, на заня-
тия польским мы пришли
вместе. Леша заинтересо-
вался языком и культурой
Польши после турпоездки в
эту страну, а я пришла учить-
ся сюда по примеру своей
старшей сестры Ани, кото-
рая после окончания PWT и
металлургического факуль-
тета сейчас учится в аспи-
рантуре в Ченстоховской По-
литехнике. После первого
года обучения мы, как и все
первокурсники PWT, сдали
выпускные тесты и получи-
ли языковые сертификаты.
Благодаря весьма неплохим
результатам наших тестов
мы попали в десятку луч-
ших, которые проходили
летнюю учебно-ознакоми-
тельную практику. Во время
нее мы побывали в несколь-
ких польских городах, в том
числе и в Кракове. Польская
практика стала для нас мощ-
ным мотиватором для об-
учения по специальности и
для совершенствования по-
льского языка.

По итогам второго года,
когда нам была предостав-
лена возможность семест-
рового обучения в любом из
вузов Польши, мы сразу вы-
брали Краков. Польское
правительство предостав-
ляет для такого обучения че-
тырехмесячную стипендию.
К сожалению, несмотря на
нашу высокую успеваемость
в нашем университете, во
время пребывания в Поль-
ше стипендия ДонНТУ нам
не выплачивалась.

Алексей. Так как Дон-
НТУ в течение многих лет
тесно сотрудничает с Кра-
ковской Горно-Металлурги-
ческой Академией им. Ста-
нислава Сташица, я, маги-
странт ДонНТУ по специ-

альности «Бурение», решил
проучиться семестр именно
в этом вузе на специально-
сти «Нефтяное бурение».
Несмотря на то, что назва-
ния специальностей похо-
жи, учебная программа там
существенно отличается от
программы ДонНТУ.

Наталья. А я выбра-
ла Аграрный Университет 
им. Хуго Коллонтая в Крако-
ве и специальность «Про-
странственное хозяйство»,
потому что преподаватели
моей кафедры «Геоинфор-
матика и геодезия» актив-
но сотрудничают именно 
с этой кафедрой. Так же, как
и у Алексея, предметы, кото-
рые я изучала в Польше, от-
личались от программы
ДонНТУ по моей специ-
альности «Землеустройство
и кадастр». Но мы оба реши-
ли в полной мере воспользо-
ваться возможностями се-
местрового обучения за гра-
ницей по весьма близким
специальностям.

По приезде в Краков
нам были предоставлены
комфортабельные комна-
ты в общежитиях. После
встречи с деканами и со-
гласования графика учебы
мы приступили к обучению
в своих вузах. Одна из пер-
вых отличительных черт в
обучении в Кракове и До-
нецке та, что посещение
лекций в Польше имеет
свободный характер. Но
несмотря на это, студенты

должны усваивать и сда-
вать материал в полном
объеме. Особо хочется от-
метить то, что студенты
имеют право сдавать экза-
мен три раза (для пересда-
чи или для повышения
оценки), после третьего
срока сдачи в ведомость
заносится окончательная
оценка. Курсовые проекты
выполняются группами по
2-3 человека. 

Алексей. Лекции, не-
смотря на малую посещае-
мость, проходили очень ин-
тересно, в форме презента-

ций на проекторах или с де-
монстрацией фильмов. В
течение семестра были так-
же дополнительные лекции
и конференции, междуна-
родный и межвузовский об-
мен знаниями, приезжали
профессора и студенты из
США, Германии, Японии и
других стран. Иногда лек-
ции читали выпускники это-
го вуза, работающие в соот-
ветствующей отрасли. Они
приходили по приглашению
кафедры или преподавате-
ля соответствующей дис-
циплины. Приезжали также
представители всемирно
известных компаний (на-
пример, Schlumberger), за-
интересованные в квалифи-
цированных кадрах, кото-
рые может предоставить им
данный вуз. Они проводили
семинары по специфике ра-
боты их предприятий, пре-
доставляли возможность
научиться работать на их
оборудовании и с их про-
граммным обеспечением. 

Что касается языкового
барьера, то он был оконча-
тельно преодолен в тече-
ние первых двух недель.
Нам всячески помогали не

только преподаватели, но
и студенты.

По окончании обучения
сессию мы оба сдали успеш-
но и набрали необходимое
количество баллов ECTS.

Возвратившись в До-
нецк, мы сдали еще и сес-
сию в ДонНТУ. Мы оба
очень благодарны руковод-
ству горно-геологического
факультета, которое пошло
нам навстречу и всячески
поддерживало. Огромное
спасибо декану ГГФ Артуру
Аркадьевичу Каракозову и
его заместителю Ирине Вик-
торовне Филатовой, а также
заведующему кафедрой гео-
информатики и геодезии
Сергею Георгиевичу Могиль-
ному не только за организа-
ционную помощь, но и за
он-лайн советы, контакты и
консультации. Ну и, конеч-
но, отдельная благодар-
ность PWT за предоставлен-
ную уникальную возмож-
ность на собственном опыте
почувствовать, что такое
мобильность студентов.

За время, проведённое в
Кракове, мы подружились с
польскими студентами, по-
лучающими родственные
специальности, наладили с
ними теплые и дружеские
отношения, научные и тех-
нологические связи, обме-
нялись контактами для бо-
лее тесного сотрудничества,
узнали много нового и инте-
ресного не только в научном
плане, но и для общего раз-
вития. Мы успели в свобод-
ное от занятий время посе-
тить разные города, замки,
дворцы, театры, поближе
познакомиться с культурой и
бытом этой замечательной и
очень красивой страны.

оТ реДАкцИИ. Пока
этот материал готовился к
печати, стало известно, что
еще два магистранта ГГФ –
Нина Моторная и Иван же-
лезнов – после защиты ма-
гистерских дипломов в Дон-
НТУ продолжат обучение в
Университете природополь-
зования г. Вроцлава. Это ста-
ло возможным благодаря
выигранным ими стипен-
диям им. Стефана Банаха,
учрежденным Министерст-
вом образования Польши. 

СТУДеНТЫ  ггФ  ВЫхоДЯТ 
НА  межДУНАроДНЫЙ  УроВеНь

Включенное семестровое обучение в польских

университетах прошли наталья КуЛаКоВсКаЯ, сту-
дентка группы ЗК-09 кафедры геоинформатики и гео-

дезии, и алексей КадуК, студент группы БСм-12 ка-
федры технологии и техники геологоразведки. Ребята

делятся своими впечатлениями с читателями «Донец-

кого политехника».

БоЛонСКИй
ВеКтоР
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ЭТАПЫ рАзВИТИя 
Становление и развитие УНПК

«Силикатчик» с самого начала потре-
бовало не только энтузиазма участ-
ников и выполнения большого объе-
ма работы, но и преодоления различ-
ных трудностей, связанных с новиз-
ной поставленных задач. 

Не всем студентам техникумов
удавалось войти в ритм вуза и соот-
ветствовать его требованиям. Не-
обходимо было найти рациональные
формы приема и обучения выпускни-
ков техникумов на старших курсах,
разрабатывать индивидуальные пла-
ны студентов, а в дальнейшем совер-
шенствовать учебные программы и
рабочие планы специальностей в
техникумах и ДонНТУ. 

Из-за высокого уровня инфляции
оказались неэффективными попытки
обучения за счет средств предприя-
тий и физических лиц, требовались
дополнительные затраты времени
для решения текущих вопросов уче-
бы студентов-техникумовцев, что вы-
ходило за рамки обычных обязанно-
стей преподавателей и администра-
ции. Из-за ограниченных финансо-
вых возможностей
возникали трудности
по оплате команди-
ровок и т.п. Вместе с
тем постоянно велся
поиск новых форм ра-
боты, углубления со-
трудничества и взаи-
мопонимания.

Второе десятиле-
тие работы УНПК «Си-
ликатчик» ознамено-
валось заметной ак-
тивизацией работы,
особенно на ФЭХТ
(декан А.С. Парфенюк)
и подключением к
этой работе ЭТФ (декан А.В. Левшов).
В результате работы комплекса в 2004
г. Артемовский индустриальный тех-
никум становится структурным под-
разделением ДонНТУ. В 2008 г. в со-
став ДонНТУ вошел Константинов-
ский индустриальный техникум. Осу-
ществляется интеграция учебных
планов, становятся нормой круглые
столы и рабочие совещания, Дни от-
крытых дверей, посвящения в сту-
денты, проведение различных тор-
жественных мероприятий, прово-
дятся подготовка учащихся технику-
мов через институт последипломно-
го образования ДонНТУ к дальней-
шей учебе в вузе, постоянная проф-
ориентационная работа, прием всту-

пительных экзаменов в техникумах
на заочную и очно-заочную форму
обучения, преподаватели технику-
мов проходят стажировку на кафед-
рах университета, а преподавате-
ли университета участвуют в работе
ГЭКов в техникумах. 

Формирование ускоренного очно-
заочного обучения оказалось весьма
эффективным, так как позволило
привлечь к получению высшего спе-
циального образования выпускников
техникумов, давно работающих на
промышленных предприятиях.

резУЛьТАТЫ рАБоТЫ
Успешно реализуется важное по-

ложение высшей школы – непрерыв-
ность образования. За прошедшие
годы УНПК «Силикатчик» пополнил
ряды студентов ДонНТУ более чем на
200 человек, которые, кстати, отлича-
лись в лучшую сторону отношением
к учебе, уровнем практической под-
готовки и кульурой поведения. Толь-
ко за последние 10 лет комплекс спо-
собствовал получению высшего об-
разования выпускникам Артемовско-
го, Константиновского и Амвросиев-
ского индустриальных техникумов по
программе «специалист»: 64 техно-
логам, 86 механикам, 34 электрикам,

16 экологам. Анализ показал, что ре-
зультаты учебы техникумовцев выше
средней успеваемости по каждой из
специальностей. Практически еже-
годно защищают магистерские рабо-
ты и получают дипломы с отличием
выпускники каждой специальности.
С их участием получены патенты,
опубликованы десятки научных ста-
тей. Появились и совершенствуются
новые возможности и формы проф-
ориентационной работы. 

Многие из выпускников технику-
мов, ставшие инженерами и маги-
страми в ДонНТУ, успешно работают
на высоких должностях на предприя-
тиях и во властных структурах. Это
В.Н. Дерлименко, Е.В. Кофан, В.В. Ма-

коткин, С.П. Довгополик, С.Ю. Куку-
рика, Ю.М. Нечипорук, А.А. Худошин,
И.М. Миронюк, А.А. Сорокин, А.П. Се-
нега, В.В. Акусов, А.А. Яковенко, В.С. Скуб-
ченко и многие другие. 

ЛюДИ
Было бы совершенно несправед-

ливо не отметить, что результаты ра-
боты УНПК «Силикатчик» достигнуты
благодаря инициативе, энтузиазму и
творческой работе преподавателей и
руководителей подразделений учеб-
ных заведений. Это, прежде все-
го, упоминавшиеся ранее Н.И. Бело-

меря, В.В. Новиков, 
К.Г. Криворучко, дирек-
тор Амвросиевского
индустриального тех-
никума Ю.Д. Цуцман.
Хотелось бы также
назвать сотрудников
университета и тех-
никумов, внесших ве-
сомый вклад в жиз-
недеятельность УНПК
«Силикатчик». От тех-
никумов это в первую
очередь А.И. Мизько,
О.А. Шиян, И.Я. Бар-
дичевская, И.Н. Худо-
шина, И.В.Баринов, а

от ДонНТУ – А.С. Парфенюк, А.А. Топо-
ров, А.В.Левшов, О.В.Пеньков. Свой
вклад в общий позитивный результат
внесли и многие другие преподава-
тели, сотрудники и, безусловно, сту-
денты – выпускники техникумов.

Меняются порой не в лучшую сто-
рону времена, рождаются творче-
ские идеи, появляются новые задачи,
которые УНПК «Силикатчик» наме-
рен успешно решать. 

Этот позитивный опыт необходи-
мо распространить не только на тех-
никумы, входящие в структуру наше-
го вуза, но и на другие средние тех-
нические учебные заведения.

В.БУЛГАкоВ, проректор 
по научно-педагогической работе

УНПК «СилиКатчиК» - 20 лет ПоиСКа и ПлодотворНой работы 
Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Преподаватели ДонНТУ и Константиновского индустриального техникума 
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Окончив школу, я
не сомневался и не
раздумывал, куда ид-
ти учиться, и поступил
на механический фа-
культет Константинов-
ского индустриально-
го техникума на специ-
альность «Обслужива-
ние и ремонт обору-
дования промыш-
ленности строитель-
ных материалов» и в 2004 г. окончил его с
отличием. Это были времена расцвета учеб-
ного заведения, в основном благодаря ди-
ректору техникума Криворучко Клавдии Гри-
горьевне, которая поддержала инициативу
преподавателей ДонНТУ по созданию УНПК
«Силикатчик» и много рассказывала о пре-
имуществах обучения студентов техникумов,
входящих в его состав. Поэтому я без колеба-
ний пошёл учиться в ДонНТУ. Знания, полу-
ченные в КИТе, давали мне возможность, по-
ступив сразу на III курс, легко включиться в
университетскую жизнь. Нам, закончившим
техникум, было легче, чем тем, кто поступил
после школы.

И опять мне повезло с преподавателями
– это А.С.Парфенюк, Н.И. Беломеря, С.П. Ве-
ретельник, А.Н. Топоров и другие, которые
старались дать нам не только знания, но и
научили мыслить, сопоставлять, анализиро-
вать. А стажировка на престижных пред-
приятиях области давала мощный потенци-
ал на будущее. Отношение к студентам
ДонНТУ было более чем уважительное, го-
ворили везде, что специалистов вуз готовит
классных.

Спустя более 5 лет работы на предприя-
тиях Украины, до сих пор вспоминаю на-
ставления преподавателей: «Трезвый под-
ход», «Объективная оценка своих возмож-
ностей», «Умение видеть перспективу» и
др. Сегодня эти слова, подкреплённые свои-
ми реальными знаниями и опытом, сделали
своё дело. И я с гордостью могу сказать, что
и КИТ, и особенно ДонНТУ помогли сделать
«самого себя» всем, кто этого хотел.

После окончания в 2007году магистрату-
ры меня пригласили работать на Константи-
новский завод «Спецтехстекло» конструкто-
ром-механиком. Очень интересной была
работа с компьютерными инженерно-гра-
фическими программами. Специальность
МАХП расширила и добавила знаний ещё и
в металлургии. Эти знания мне особенно не-
обходимы сейчас, так как я работаю на пре-
стижной фирме «Донбассдомнаремонт»,
которая входит в состав компании СКМ, в
должности заместителя начальника по ре-
монту доменного оборудования. Несколько
раз был в деловых командировках в России
и Алжире.

Я счастлив, что выбрал правильную до-
рогу в жизни, и в этом большая заслуга пре-
подавателей техникума и ДонНТУ.

С благодарностью А. ХУДошИН

БлАгоДАрЯ ПреПоДАВАТелЯм
ТехНИКУмА И ДонНТУ

История Остравского техниче-
ского университета начинается в
1716 г. Сейчас в нем учится 21 ты-
сяча студентов. В состав универ-
ситета входят исследовательские
центры, занимающиеся энергети-
кой и материаловедением, а так-
же факультеты: горно-геологиче-
ский, машиностроительный, эко-
номический, металлургии и мате-
риаловедения и электротехники
и информатики. 

В вузе функционирует студенче-
ское самоуправление - сенат, кото-
рое структурно организовано по
факультетам. В распоряжении сту-
дентов пять общежитий. Условия
проживания соответствуют совре-
менным европейским нормам: об-
щежития оснащены беспроводным
и проводным Интернетом, стираль-
ными машинами; есть там спортив-
ный зал, комнаты для игры в на-
стольный
теннис и
др.

Во вре-
мя наше-
го пребы-
вания со-
стоялись
встречи с
ректором
универси-
тета про-
фессором
И. Вондраком и деканами горно-
геологического и металлургиче-
ского фаультетов В.Сливкой и Л.
Домбровским. 

Программа практики была
очень насыщенной и включала
экскурсии по многим предприя-
тиям Моравско-Силезского края
Чехии. Мы посетили завод элек-
троники «Befra», который был ос-
нован в 1993 году. Основным на-
правлением его работы является
разработка и монтаж схем из кон-
струкционных деталей. Он изго-
тавливает платы для Siemens,
Bosh, а также для других немец-
ких и голландских фирм. 

Познакомились с работой Han-
zen-Elektrik, второго в Европе пред-
приятия по производству электро-
безопасного оборудования.

Побывали мы и в научно-ис-
следовательском институте охра-
ны труда «VVUU - Radvanice», кото-
рый занимается проблемами охра-

ны труда не только на шахтах, но и
на различных промышленных и
сельскохозяйственных объектах.

Посетили автомобильный за-
вод Hyundai, а также Тшинецкий
металлургический завод. Hyundai
был построен в Моравии в 2006 го-
ду, а первая машина уже была вы-
пущена в 2008. На предприятии
трудится около 3,5 тысячи сотрудни-
ков. Годовой же оборот завода ра-
вен 3,2 миллиарда евро. Большая
часть его продукции (около 70%)
реализуется в европейском регио-
не.

Тшинецкий металлургический
завод выпускает более трети все-
го производимого в Чехии прока-
та (примерно 2,5 млн тонн стали,
2,5 млн агломерата, 2,2 млн чугу-
на в год). С момента своего созда-
ния завод выпустил более 150
млн тонн сырой стали.

Ознако-
мились с
С е в е р о -
Моравской
водообес-
печиваю-
щей сис-
темой (SM
VA K - V O -
DARNYO-
STRAVA),
пивоварен-
ным заво-

дом «Radegast» г.Ношовице, угледо-
бывающим холдингом «ОКД», за-
водом по производству горнодобы-
вающей и транспортной техники
«Ferrit», гидроаккумулирующей
станцией, кузнечным цехом Vitkovi-
ceHammering, базальтовым карь-
ером «Смерчи», шахтостроитель-
ным предприятием АО «ВОКД».

В рамках культурной программы
познакомились с историей и куль-
турой города Острава, а также до-
стопримечательностями Праги, зам-
ком Штрамберг, фабрикой по про-
изводству бумаги ручной работы,
автомобильным музеем «Татра»,
бункерами чехословацкой линии
укреплений в Судетах.

Последняя неделя практики
прошла в горах Бескидах, где мы
совершили длительные прогулка-
ми по туристическим маршрутам.

ю. БерЧАк, студентка гр. оПГм-12 
Фото Э. ДейЧА, студента гр.оМД-11
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В рамках договора о сотрудничестве между ДонНТУ и Острав-
ским техническим университетом уже в 16-й раз состоялась прак-
тика студентов ДонНТУ в этом университете и на предприятиях Че-
хии. В этом году ее участниками стали студенты разных факультетов
ДонНТУ: Юлия Берчак, Эдуард Дейч, Мария Дудко, Никита Должиков,
Анастасия Мулюковова и Дархамунх Отгонбаатар. Руководил прак-
тикой заместитель директора Института горного дела и геологии по
международным связям и евроинтеграции профессор о.К. Мороз. 
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Практические психологи  психоло-
гического центра ДонНТУ провели
исследование с целью изучения мо-
тивов обучения у наших студентов.
Всего было опрошено 129 человек,
выборка происходила в произволь-
ном порядке. Для психологической
диагностики была использована ме-
тодика М. Алексеевой «Оценка моти-
вов учебной деятельности». 

По результатам диагностики мож-
но сделать вывод, что для опрошен-
ной категории студентов в большин-
стве своем характерны утилитарные
мотивы: 47 % студентов отметили их
как доминирующие. Это означает, что
их учебная деятельность приобретает
формальный характер, она ориенти-
рована не на усвоение новых знаний,
а на успешную сдачу сессии любыми
средствами - для получения стипен-
дии, диплома. При такой мотивации в
учебной деятельности отсутствуют
творческий подход, самостоятельная
постановка учебных целей. Студенты
пытаются в короткий сессионный пе-
риод механически заучить огромный
объем учебного материала и как мож-
но быстрее сдать его преподавателю.
Причем этот мотив характерен для сту-
дента, который хочет иметь профес-
сию с социальными гарантиями и вы-
сокой зарплатой. 

На втором и третьем местах распо-
лагаются мотивы личностного (36%
опрошенных студентов) и профессио-
нального (26%) становления. Студен-
ты, для которых характерны данные
мотивы, ориентированы на удовле-
творение потребности достижения ус-
пеха в жизни. У них развит профессио-

нальный и познавательный интерес,
такие студенты стремятся к самореа-
лизации и самосовершенствованию.
Формирование у студентов устойчиво-
го профессионального мотива может
говорить о качественно организован-
ной системе обучения и достойном со-
держании самого учебного процесса,
от которого напрямую зависит изме-
нение установок молодых людей по
отношению к своему профессиональ-
ному будущему. Как следствие, у сту-
дентов появляется интерес к содержа-
нию своей профессии. 

На четвертом месте располагают-
ся познавательные мотивы (24%, это
приблизительно каждый четвертый
опрошенный студент). Познаватель-
ные мотивы призваны побуждать
студента к освоению новых знаний,
выбранной специальности, профес-
сии и выражению его отношения к
самому процессу обучения в вузе. 

На пятом месте находятся обще-
ственные мотивы (18% опрошенных
студентов), которые свидетельствуют
о понимании необходимости обуче-
ния для дальнейшей жизни. Процесс
обучения воспринимается студентами
как возможность получить похвалу от
значимых лиц. Общественные мотивы
являются вполне естественными и по-
лезными в учебном процессе, хотя их
уже нельзя отнести полностью к внут-
ренним формам учебной мотивации.
Воздействия со стороны общества
формируют у студента чувство долга,
которое обязывает его получить про-
фессиональное образование. 

На шестом месте коммуникатив-
ные мотивы. Всего 6% опрошенных за-

явили, что потребность в общении яв-
ляется для них основополагающей в
учебной деятельности. Коммуника-
тивные мотивы связаны со стремлени-
ем личности студента к самосовер-
шенствованию, самовоспитанию,
утверждению себя в коллективе и вы-
ражают потребность в общении.

Для того чтобы вуз смог реализо-
вать основную задачу при подготовке
специалистов нового поколения, не-
обходимы условия для создания у сту-
дентов интереса к содержанию обуче-
ния и к самой учебной деятельности –
возможность проявить в учении ум-
ственную самостоятельность и ини-
циативность. Интересна та работа, ко-
торая требует постоянного напряже-
ния, поэтому значительную роль в
формировании интереса к учению иг-
рает создание проблемной ситуации,
столкновение студентов со сложной
задачей, которую они не могут разре-
шить при помощи имеющегося у них
запаса знаний. Легкий материал, не
требующий умственного напряжения,
не вызывает интереса и, как следствие,
не мотивирует на процесс познания. 

Таким образом, чем активнее и раз-
нообразнее будут методы обучения,
тем легче заинтересовать студента. Ос-
новное средство воспитания устойчи-
вого интереса к обучению – использо-
вание таких вопросов и заданий, реше-
ние которых требует от студентов ак-
тивной поисковой деятельности.

ю. кУшНИр,
практический психолог

центра психологической службы
на базе кафедры социологии 

и политологии

Мотивы  обучения  у студентов  ДонНТУ

Презентация в кинотеатре им. Шев-
ченко фильма «Иван Сила» прошла
при большом стечении представите-
лей СМИ и зрителей. Перед его де-
монстрацией все желающие могли по-
общаться с создателем фильма режис-
сером Виктором Андриенко и актера-
ми – известными силачами Дмитрием
Халаджи, Василием Вирастюком и др.

В фильме рассказывается об укра-
инском цирковом силаче Иване Фир-
цаке, родившемся в 1899 году в селе
Белки на Закарпатье. В 18 лет он стал
артистом чехословацкого цирка и по-
бывал в 64 странах мира, удивляя всех
своими победами.

Иван – чемпион Чехословакии по
тяжелой атлетике и борьбе, чемпион
Европы по культуризму. За неверо-

ятную силу он получил прозвище Иван
Сила – Кротон.

Иван Фирцак выиграл немало по-
единков с известными борцами мира.
Из рук королевы Англии он получил
шлем и пояс, украшенные золотом и
бриллиантами. Американская пресса
называла его самым сильным челове-
ком ХХ века.

В 1937 году в самом расцвете своей
славы он вернулся на Родину.

В фильме нет декораций – все сце-
ны сняты в настоящих зданиях и ин-
терьерах той эпохи. Все зрелищные и
силовые трюки выполнены в вживую и
не перестают восхищать. Это кино не
шаблонное, тема не заезженная. Оно
учит быть добрым и сильным, честным
и справедливым.
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